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El Lic. Rodrigo Menéndez Cámara
Director de La Revista Peninsular
Se une a la pena que embarga a la familia Ortega Pacheco 

por el sensible fallecimiento de: 

Doña Ligia Isabel Pacheco 
Graniel viuda de Ortega 

Madre de la ex gobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega Pacheco.

Le sobreviven sus hijas Ivonne Aracelly, María Isabel y Guadalupe 
del Socorro, seis nietos y tres bisnietos.

Descanse en Paz.

Mérida, Yuc. 27 junio 2018.
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Vamos 
a votar 

EspecialEspecialEspecial

Especial / La Revista 

1Millón 542 mil 062
electores deberán 
acudir a las urnas. 

El vocal ejecutivo del Instituto 
Nacional Electoral (INE) en 
Yucatán, Fernando Balmes 

Pérez, aseguró que “no hay 
ninguna posibilidad de un 

fraude electoral en la entidad 
y por tanto todos aquellos 

que resulten electos, lo serán 
auténticamente por voluntad 

de los ciudadanos”.

Fernando Balmes Pérez, Vocal Ejecutivo del INE en Yucatán. 

Dijo que el proceso electoral desde su 
inicio en organización, estructura, 
convocatoria, entre otros, fijó 

“candados” muy directos y firmes de tal 
forma que “la elección yucateca está 
totalmente blindada y no hay ningún 
resquicio de que pueda adulterarse el 
voto popular”.
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Balmes Pérez sostuvo que serán 
24 mil 994 ciudadanos que fueron 
insaculados y capacitados los que 
estarán en las 2 mil 666 casillas que 
se instalarán el próximo domingo 1 de 
Julio como funcionarios de casillas 
por lo que “Serán nuestros vecinos, la 
misma gente que conocemos, las que 
cuenten los votos y supervisen las 
actas de escrutinio en cada sección y 
lugar”.

“No permitiremos se desautorice el 
proceso, hay todos los mecanismos 
y condiciones para dar certeza 
y certidumbre a los resultados 
electorales”; Se espera –de 
acuerdo al INE- que alrededor de la 
medianoche del domingo, comiencen 
a fluir los primeros resultados de 
la elección para gobernador del 
Estado, 106 alcaldes, -incluyendo 
Mérida- 25 diputados locales, así 
como de las autoridades federales, 
es decir, Presidente de la República, 5 
diputados federales y 2 senadores de 
la República.

El INE está listo pues desde el 
miércoles pasado se cubrió la entrega 
en un 100 por ciento de los paquetes 
electorales que habrán de usarse en 
la elección dominical.

Como se ha informado a partir de la 
medianoche de este viernes, entrará 
en vigor la ley seca para todo Yucatán, 
misma que no se levantará hasta el 
lunes 2 de Julio al filo de las 11 horas.
La lista definitiva de votantes será 

de Un millón 542 mil 062 electores 
que deberán acudir a las urnas y que 
deberán recibir 6 boletas electorales.
“Cada voto será un ciudadano y como 
tal serán contados, hay todas las 
garantías, el INE se compromete y 
cumplirá”, dijo el entrevistado a La 
Revista Peninsular.

Por otro lado el funcionario del 
INE manifestó que por parte de los 
partidos políticos se registraron 
54 mil representantes que tendrán 
acceso y derecho a estar en las 
casillas electorales defendiendo la 
representatividad que llevarán.

En paralelo el mismo INE y el Instituto 
Electoral y de Participación Ciudadana 
(IEPAC), tienen registrados a 2 mil 056 
observadores electorales.

De tal suerte que será entre otras 
cosas, una “elección bastante 
vigilada sin margen a error o a 
manipulaciones”, se insistió.

Especial

24 mil 994 
ciudadanos fueron 

insaculados y capacitados 
como funcionarios de 

casilla

El INE ya tiene todo listo para la elección del domingo 1 de julio, desde el miércoles pasado cubrió la 
entrega en un 100 por ciento de los paquetes electorales que habrán de usarse en los comicios.
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Exhorto

A unas horas de la elección –
concurrente por cierto- es decir en la 
que se elegirá autoridades federales 
y al mismo tiempo las locales, el 
Vocal Ejecutivo del INE reiteró que 
este proceso es y será transparente 
y que se trabajó incluso para que 
el ciudadano esté adecuadamente 
informado y pueda votar de manera 
responsable el próximo domingo.

“Deseamos que nuevamente en 
Yucatán se logre una votación 
histórica, que no haya abstencionismo 
y que se reciba cuando menos el 70 
por ciento de los enlistados en el 
padrón electoral y la lista nominal”, 
apuntó.

En las elecciones del 2015, Yucatán 
alcanzó prácticamente el 66 por 
ciento en la votación y es que se trató 
de una elección intermedia.

En la presente elección, se participan 
nueve partidos políticos que estarán 
compitiendo y que se registraron 
en tres coaliciones para postular 
candidatos, principalmente para el 
caso de la gubernatura de Yucatán.

Balmes Pérez aseguró que Yucatán 
se ha caracterizado por ser una 
población cívica y consciente de la 
importancia de acudir a votar.

No a la violencia

Ante los últimos conatos de pleitos 
y enfrentamientos entre seguidores 
de varios partidos políticos –PRI y 
PAN y en otros casos Morena- el 
funcionario electoral precisó que 
esperan que prevalezca la cordura 
que no se desborden los ánimos y que 
no haya violencia.

“El voto es la única herramienta para 
elegir autoridades legítimas y que 
la misma gente quiera, no es con 
violencia ni golpes”, afirmó.

 Pidió por tanto respetar al adversario 
porque se trata de eso, de “oponentes, 
no de enemigos”, apuntó.

Indicó que serán los mismos 
ciudadanos los que puedan dar el 
ejemplo para que no se desborden 
los ánimos y la jornada electoral 
transcurra sin mayores percances.

Expresó que al menos en lo que duró 

la preparación y organización del 
proceso electoral en Yucatán no se 
suscitaron conflictos en municipios 
ni en Mérida y que de esta forma 
tanto el INE como el IEPAC en forma 
coordinada, pudieron instalar toda 
la estructura y operatividad que 
requieren para fungir como árbitros 
electorales en esta contienda.

Silencio

Desde el miércoles pasado, partidos 
políticos y candidatos entraron en 
una etapa de silencio obligado en el 
que nadie deberá hacer proselitismo 
político a riesgo de ser sancionado 
conforme las leyes electorales.

Los nueve partidos políticos en 
competencia, deberán obtener como 
mínimo el tres por ciento de la votación 
general para no perder su registro en 
Yucatán como organización política.
El INE movilizará a 2 mil 300 personas 
aproximadamente entre funcionarios, 
capacitadores y empleados de 
esa institución que colaboraron y 
terminarán con sus funciones en el 
presente proceso electoral de este año.

Convenio INE e IEPAC

En estas elecciones, el Instituto 
Nacional Electoral (INE) aparece como 
eje rector del proceso y apoyando al 
IEPAC en la organización y realización 
de todo lo referente a las votaciones.
A decir de Balmes Pérez, ha sido 
fundamental trabajar de la mano de la 
consejera presidenta del IEPAC, María 
de Lourdes Rosas Moya, para lograr 
que el proceso electivo local y federal 
se realice sin contratiempos.
En ambos casos –el INE y el IEPAC han 
laborado para conseguir que haya 
transparencia, equidad y certidumbre 
sobre el proceso electoral 2018.

“Es importante esta elección y los 
yucatecos lo saben esperamos que sea 
un proceso electoral histórico y que 
siente precedentes a nivel nacional”, 
comentaron.

Cabe señalar que el miércoles pasado 
de acuerdo a la ley electoral vigente, 
terminaron las campañas políticas del 
presente proceso electoral tras 90 días 
de tareas proselitistas.
Aunque la votación nacional que 
representa Yucatán es de apenas 
el dos por ciento, los candidatos 
presidenciales de tres de los partidos 
políticos en competencia –excepto 
del independiente- todos vinieron 
a Yucatán en las horas finales de la 
campaña.

En todos los casos, se declararon listos 
para esperar la votación mayoritaria 
este domingo a partir de las ocho de 
la mañana cuando abran las casillas 
para acudir a votar.- Yazmín Rodríguez 
Galaz

casillas se instalarán el 
domingo 1 de julio

2 mil 666
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El tiempo es el tiempo y éste ha 
llegado. El 1 de julio listo para 
recibir la decisión en todo el 

territorio mexicano la decisión y, a 
la postre, la más segura encuesta 
ciudadana para decidir quién 
gobernará el país durante los 
próximos seis años a partir del 1 de 
diciembre venidero. En las voces de los 
candidatos de las principales fuerzas 
políticas, sus aliados y sus dirigencias 
todos han ganado las fases de sus 
campañas. Ahora, el juego es otro, las 
estrategias, para, motivar, la llegada 
de los votos a las urnas. El cuidado de 
actos fuera de la ley, serán de gran 
vitalidad para la mediana democracia 
que aún vivimos en nuestra nación, 
comentarios centrales del cónclave 
de la antesala electoral en la Ciudad 
de México por nuestros constantes 
enlaces.

Pocas horas prácticamente son de 
espera para estar dando seguimiento 
a los resultados obtenidos en las 
casillas. La apuesta, como siempre, 
es que sea un ejercicio lo más 
transparente y equitativo en respeto 
total a la voluntad popular. Esa será 
la forma en que adentro y otras 

naciones podrán ver un México más 
maduro, soberano y democrático. 
La oportunidad es para todos los 
mexicanos en edad de votar y con sus 
derechos vigentes. Se supone que el 
voto es secreto y libre. 

Las autoridades electorales de todos 
los niveles, deberán de dar ejemplo 
de honestidad y transparencia, le 
harían un gran favor al estatus que se 
aspira como nación, expresaron los 
analistas instalados en tradicional 
restaurante en la Avenida Reforma. 
La vista internacional se unirá a las 
expresiones de interrogantes para 
conjuntar los valores de aplicación 
de todos en su conjunto: Votantes, 
candidatos, gobernantes, fuerzas 
públicas, árbitros electorales, medios 
de comunicación y el máximo sentido 
de aceptación de las fuerzas políticas 
en base a los resultados legales, como 
deberá de ser, indicó colaborador 
de noticiero matutino de la capital 
mexicana.

Este domingo, serán las 24 horas más 
intensas para la clase política de los 
últimos tiempos ante la generación 
de expectativas que se tienen en 

Línea directa 

TODO A SU TIEMPO
Por Genoveva Castro Manzanilla 
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todas las regiones del país. Aspectos 
de gobierno, seguridad, precios de 
consumo, gasolinazos, corrupción 
y demás atributos negativos han 
despertado en buena medida posibles 
razones para direccionar el voto, 
sobre todo, en el ámbito nacional. 
Se han movido generadores de 
opinión, líderes sociales, académicos 
no políticos tradicionales, quienes 
en su conjunto le han puesto ese 
sentimiento de interés desde sus 
líneas directas por estar a unas 
horas, si se miran los pasos desde las 
precampañas, campañas y anexas, 
para acudir puntualmente a depositar 
los votos correspondientes, describió 
director de portal de noticias nacional.

Ya con el menú compuesto, para 
este especial evento cercano a las 
elecciones, se proclamaron que 
fueran alimentos en base a pescado y 
mariscos; en complacencia, tuvieron 
los intermedios para comentar, que, 
al menos en el caso de Yucatán, 
se podría generar representación 
diversa por primera vez en los tres 
niveles de gobierno: El federal, 
estatal y municipal principalmente el 
de la ciudad capital de Mérida. Todo 
es posible, según dijeron. 

De alguna manera en ejercicio 
objetivo, las campañas en Yucatán han 
sido en cierto sentido de estabilidad, 
algunos signos hasta ahora de 
violencia; pero, ante el macro estatal 
es muy bajo ese concepto. Se puede 
decir que nuestra entidad en esa fase 
cumplió en conservar la estabilidad 
con sus estructuras, partidos y 
seguidores. Como adversarios, 
también se puede calificar grado 
de madurez. Sin embargo, vuelve a 
manchar el proceso electoral, ese mal 
que se ha vuelto parte para todos, la 
llamada guerra sucia. Que algunos 
tardan en entender su utilidad, pues 
al sembrar división, mentiras, bajezas 
en muchos casos no se abona al nivel 
que realmente se merece ni esta 
entidad, ni el país.

Con todo ello, el miércoles se cerraron 
los ajetreos móviles y visibles de 
las campañas; sin embargo en los 
túneles del poder, se podría seguir 
trabajando para estos días. La bolsa 
es muy grande, todos han sentido 
esa alta posibilidad de despuntar de 
nuevo el manejo de las arcas públicas, 
las sillas de mando y negocios con 
vértices acordados con mucho 
caballero de los negocios. Se deja otra 

gran lección al paso de la salida de 
los gobiernos algunas buenas malas 
y peores, no es un secreto y yodo 
también está a la vista. Además de 
que se piensa que irán saliendo otras 
líneas directas con canales no muy 
ordenados, sobre todo en el manejo 
del erario, de acuerdo a la evaluación 
de nuestros enlaces realizando su 
trabajo de colaboración.

Todo está listo, para que los millones 
de mexicanos y la red internacional, 
comparen si hay avances en los 
asuntos de nuestra democracia o 
vamos para atrás. Los cierres fueron 
del género triunfalista en todas sus 
rutas, el domingo próximo veremos 
quienes tenían como discurso más 
verdad y quienes más le apostaron 
a lo tradicional con el floreo de 
mentiras. El INE se declara listo para 
desde sus plataformas recibir los 
votos y avalar, en primera instancia, 
los triunfos y derrotas. Ellos cuentan 
en la página de la historia moderna, 
esperamos su bono de aplicación, no 
hay de otra; pues de no ser así, los 
mismos ciudadanos inevitablemente 
los calificaran y anotarán en el 
libro de nuestra patria, en estafeta 

negativa. Hay que observar, participar 
y accionar todos, subrayó conocido 
comentarista de programa nacional.
Bueno, conservemos la paz, vigilemos 
la legalidad y aceptemos con civismo 
los resultados reales del tan anhelado 
y que ya llegó, con el premio mayor: 
1 de julio. De nuestra participación y 
solidaridad por la paz social, nuestro 
México será uno de los principales 
ganadores. Hagámoslo realidad. A 
ejercer ese deber cívico y expresar 
nuestra decisión en las urnas de 
manera libre. Todo por el bien de 
México, Yucatán, Mérida y los 105 
municipios más que conforman los 
hogares de esta tierra de fraternidad, 
productividad, trabajo y en la mayoría 
de los casos con la bandera de la 
paz. Súper pendientes todos. La 
próxima semana, primero Dios, 
compartiremos variantes de algunos 
ganadores, con énfasis desde luego, 
con el nombre del próximo presidente 
de nuestro México y el Gobernador 
de Yucatán. El mejor de los éxitos de 
esta jornada, es la posición de los 
permanentes enlaces nacionales y 
piden externar con gran esperanza, a 
la que unimos la nuestra.
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Los planes de expansión de China abarcan todos los 
aspectos. En el área comercial y económica están los 
planes para construir la nueva Ruta de la Seda; la cual 

va a abarcar 60 países, 70% de la población mundial, 75% 
de las reservas energéticas y llegará representar hasta 
un 55% del PIB mundial. En el ámbito militar, China tiene 
el segundo presupuesto más grande del mundo (Después 
de Estados Unidos) y cuenta con 2´000,000 de miembros 
efectivos más 2´300,000 en la reserva. Es considerado el 
ejército que más rápido se expande en la actualidad. 

Opinión 

Por  Edwin Carcaño Guerra / Jorge Alejandro Rojas Torres
FB: edwincarcanoguerra / @ecarcanog

EL CONFLICTO DEL 
MAR DEL SUR DE CHINA 

China ha construido por lo menos 
siete islas artificiales para ganar 

espacio marítimo, a partir de 
arrecifes ya existentes: Cuarteron, 

Subi, Mischief, Johnson, Hughes, 
Gaven y Fiery Cross. Todas estas 

islas cuentan con pistas de 
aterrizaje, instalaciones militares, 

sistemas de defensa de misiles, 
puertos para barcos militares y  

estaciones de radar.
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Históricamente China siempre ha 
jugado como potencia mundial. A 
veces ha tenido épocas de debilidad y 
ha sido atacada por otras potencias, 
pero siempre se recupera y vuelve 
a tener un rol de liderazgo. Las 
ambiciones de China también están 
marcadas por su estrategia de 
expansión territorial. Tiene disputas 
fronterizas con casi todos sus 
vecinos, pero por ahora, la que más 
tensión genera es la del Mar del Sur 
de China. Esta zona es importante 
ya que por ahí transitan un tercio 
del comercio mundial y abarca 
alrededor de 3´500,000 de kilómetros 
cuadrados.   

La disputa territorial del Mar del Sur 
de China tiene como protagonistas a 
Brunei, Camboya, Vietnam, Indonesia, 
Malasia, Filipinas, Singapur, Taiwán, 
Tailandia, Estados Unidos y la ONU. 
Los puntos geográficos de la disputa 
son dos grupos de islas:  Las Placel 
y las Spratly. Las primeras están 
ubicadas al norte del Mar del Sur 
de China y tanto Vietnam, Taiwán y 
China dicen tener soberanía sobre 
ese territorio. Las segundas están 
localizadas al sur de esta zona 
geográfica y 6 países disputan su 
influencia sobre ellas. 

Lo que hace tan codiciado el Mar del 
Sur de China es que es una zona con 
muchas reservas energéticas. Hay 
petróleo y gas. Y también hay muchas 
zonas de pesca que representan 
una fuente de alimentación para la 
población de la región. Las riquezas 
naturales de la zona hacen que los 
protagonistas del conflicto estén 
poco dispuestos a ceder ante la 
presión de sus vecinos. Pero no hay 
que olvidar que en esta disputa esta 
China, y que el gran dragón no se 
intimida ante nadie. Al igual que en 
el ajedrez, el que gana es el que tiene 
las piezas en la mejor posición. 

El conflicto ha llegado ya a tribunales 
internacionales, que terminaron 
delimitando la zona para cada país, 
a 200 millas náuticas de la costa. 
Esto permitió que todos los países 
contaran con una zona de influencia 
económica dentro del mar en disputa. 
En el centro se estableció una zona de 
aguas internacionales la cual puede 
ser explotada por cualquier país. 
Esta resolución fue categóricamente 
rechazada por el gobierno chino. 
Esta actitud ha “calentado” la guerra 
fría regional provocando que los 

protagonistas del conflicto refuercen 
sus posiciones territoriales.   

Pero el país con más recursos para 
jugar en este conflicto del Mar del 
Sur de China es China. Su estrategia 
es la más agresiva de todas. A partir 
de algunos años, han comenzado a 
construir islas en el mar para ganar 
espacio marítimo. Hasta la fecha han 
construido 7 islas a partir de arrecifes 
ya existentes: Cuarteron, Subi, 
Mischief, Johnson, Hughes, Gaven y 
Fiery Cross. Todas estas islas cuentan 
con pistas de aterrizaje, instalaciones 
militares, sistemas de defensa de 
misiles, puertos para barcos militares 
y  estaciones de radar. 

Países como Filipinas, Taiwán, 
Tailandia y Vietnam; no pueden 
competir con China construyendo sus 
propias islas para ejercer de manera 
más efectiva su zona económica 
de influencia. Tampoco pueden 
entrar en una carrera armamentista 
para superar al Ejército Popular de 
Liberación. Filipinas, por ejemplo, 
encalló un viejo barco americano y 
lo convirtió en un pequeño cuartel 
para ocho soldados. China respondió 
rodeándolo con destructores y 
dejándolo completamente aislado y 
sin suministros.       

El conflicto no es menor, ya que 
están en juego según fuentes chinas, 
125,000 millones de barriles de 
petróleo y 500´000,000´000,000 
de metros cúbicos de gas. 
Considerando que China consume 
al año 4,500´000,000 de barriles de 

petróleo al año, quedándose con toda 
esta zona, el gobierno chino podría 
garantizar abasto de petróleo para 
varias décadas en el futuro. No hay 
que olvidar que el Mar del Sur de China 
también representa 5,300´000,000 de 
dólares al año de comercio marítimo. 
Es una zona demasiado importante 
en el mundo.

La importancia de que el Derecho 
Internacional sea respetado por los 
protagonistas de esta disputa es 
importante para el orden mundial. Hay 
zonas por las que transitan aviones 
comerciales y rutas marítimas. El 
orden internacional debe de estar por 
arriba de los intereses nacionales. 
El Mar del Sur de China es una 
zona regional pero con alcance 
internacional y todos los países de 
cierta manera están involucrados 
en esa zona. El fin de estas disputas 
debe de ser el progreso de la zona 
económica y la paz mundial.   

¿Puede escalar más aún este 
conflicto? Según fuentes de 
inteligencia americana, podría haber 
un conflicto armado dentro de 5 a 10 
años. Mientras que todos los países 
respetan las zonas de influencia 
económica, China se basa en su “Línea 
de 9 Puntos”, la cual señala que todo 
el Mar del Sur de China les pertenece. 
Esto genera una intersección de 
intereses en conflicto; la cual de no 
haber un pronto arreglo diplomático, 
podría convertirse en un conflicto 
que costará muchas vidas humanas y 
dolor entre los habitantes de la zona. 
Confiemos en la diplomacia.   
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Terminaron desde el miércoles 
pasado las campañas políticas 
en todo el país y obviamente en 

Yucatán en donde coincidentemente, 
candidatos, partidos y hasta 
observadores electorales, destacaron 
que fueron plazos bastante largos y 
que seguramente una vez concluido 
el proceso 2018, los nuevos 
representantes populares, deberán 
pensar en reducir los tiempos del 
proselitismo político.

Al término de los 90 días de campaña 
quedó más que claro que el nuevo 
esquema bajo el cual se rigió el 
proceso electoral del presente, no 
fue del todo satisfactorio; La mayoría 
consideró que los tres meses de 
campaña fueron bastante pesados 
en términos de organización y 
proselitismo, además de que se llegó 
en algunos casos a la saturación del 
potencial elector.

En los procesos electorales anteriores 
el término para la búsqueda del voto 
fue de 60 días y en esta ocasión, 
aunado a los plazos que se dieron para 
la tarea de convencimiento interno en 
los mismos partidos políticos, no dejó 
satisfechos a muchos.

Los mismos partidos y candidatos 
lograron evaluar que en muchos 
casos, observaron incredulidad 
y hasta fastidio de parte de los 
ciudadanos, lo que les obligó 
incluso a buscar nuevas formas 
para ir avanzando y convencer a los 
electores para que les otorgaran su 
voto.

También quedó de manifiesto que 
es altamente probable –por petición 
de los mismos partidos- que se 
modifique pensando en futuros 

comicios, los tiempos enmarcados 
para el proselitismo político interno, 
es decir, entre los mismos militantes 
de cada partido político.

A la vez es probable que se hagan 
revisiones en lo que respecta a la 
fiscalización que para los partidos 
políticos se sintió estricta o casi 
rígida aunque en descargo de los 
mismos órganos electorales, esto se 
hizo para garantizar que los fondos 
que se inviertan sean auténticos y no 

quedaran bajo sospecha de alguna 
irregularidad.

Incluso en esta ocasión, los partidos 
políticos fueron bastante discretos 
en cuanto al reparto y distribución 
de “souvenirs” o propaganda de los 
mismos candidatos.

Ellos mismos consideraron que los 
“filtros” que tuvieron los árbitros 
electorales- con base a la ley 
electoral- fueron bastante duros 

Con el dedo 
en la llaga 

LARGAS Y CANSADAS CAMPAÑAS 
PROSELITISTAS LLEGAN A SU FIN 

Por Yazmín Rodríguez Galaz 
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y sin margen para nada.

De tal suerte que a unas horas que se 
efectúe la elección ya se pensará en 
los próximos comicios para corregir 
decisiones que se aprobaron en el 
pasado inmediato y que en el terreno 
de los hechos finalmente no fueron 
prácticos como el caso de los plazos 
para las tareas proselitistas.

Se trata –comentan- de agilizar y 
facilitar los esquemas de la elección 
para que sean más sanos y favorables 
en el marco democrático para los 
propios ciudadanos.

Por otro lado, en los cierres de 
campaña realizados en Yucatán 
los 3 candidatos presidenciales 
compitiendo vinieron a la entidad, 
lo que habla del interés de parte de 
ellos mismos en el voto que puedan 
emitir los yucatecos y que será 
representativo y significativo.

De hecho, las campañas políticas 
terminaron a todo vapor el miércoles 
pasado y ninguno de los nueve 
partidos en competencia quiso verse 
“flojo” en la conclusión de sus tareas 
proselitistas.

Todo quedó listo y en unas horas más, 
se sabrá qué quisieron los yucatecos 
para los próximos seis años.

**********

De golpe y porrazo
Preocupante que en los últimos días 
de las campañas en Yucatán se hayan 
suscitado altercados con militantes 
de uno y otro partido en la disputa 
electoral.

Reportes en Tecoh, Temozón y Tixkokob 
hablaban de enfrentamientos que 
obligaron a la secretaria de Gobierno, 
Martha Sánchez Góngora a decir que 
“no es con golpes como se ganan las 
elecciones sino con votos”.

De tal suerte que es deseable que 
esos conflictos no se agudicen y 
pasen a mayores de aquí al domingo 
cuando se elijan a las autoridades.

Y en ese sentido, seguramente habrá 
operativos preventivos y policiacos 
para evitar que pueda surgir la 
violencia en Yucatán.

**********

Disgusto en el Hospital Regional 
del ISSSTE en Yucatán por algunos 
cambios inesperados y autoritarios 
de parte de la dirección y no se sabe 
si fue por decisión del titular a nivel 
local Dr. Miguel Berlín o bien por 
órdenes desde las oficinas centrales 
de esa institución.

Al parecer esos cambios en la 
operatividad de la institución 
han causado malestar entre los 
trabajadores y también entre los 
derechohabientes que acuden para 
sus consultas y atención médica y 
hospitalaria.

**********

El miércoles pasado falleció en su 
natal Dzemul la Sra. Isabel Pacheco 
Graniel, madre de la ex gobernadora 
de Yucatán, Ivonne Ortega Pacheco. 
La Sra. Isabel había sido objeto de 
una cirugía de columna vertebral y al 
parecer, complicaciones intestinales 
provocaron su fallecimiento.

El mismo miércoles fue velada y  
enterrada en el Panteón Municipal de 
su natal Dzemul en donde estuvieron 
sus hijas Guadalupe, Ivonne y María 
Isabel, así como su yerno Cornelio y 
nietos.

Descanse en paz Doña Isabel mejor 
conocida como “Chabelita”. Unimos 
nuestras condolencias a su familia y 
la ex gobernadora Ortega Pacheco.

**********

De esto y más estaremos pendientes.
Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

Autoridades electorales deberán analizar la duración 
de las pre campañas y  campañas electorales.
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Claroscuro

El lunes, sin lugar a duda, muchos 
yucatecos y muchos mexicanos 

habremos de hacer lo mismo 
que normalmente hacemos ese 

día. Quienes estuvimos cerca de 
las elecciones, pero lejos de las 

campañas, seremos testigos de cómo 
crecen los amigos del vencedor y 

veremos cómo los verdaderos amigos 
aparecen ante el derrotado.

Después del domingo próximo cada uno 
de nosotros regresará a sus actividades 
diarias. La certidumbre de la elección no 

cambiará el día a día de cada uno de nosotros. 
Quizá haya cambios en la vida diaria de alguno de 
los candidatos, ganadores o perdedores, pero los 
ciudadanos seguiremos estando ahí, escuchando 
resultados que, seguramente, dejarán satisfechos 
a unos y frustrados a otros. Ni hablar, así es esto 
de competir y para quienes somos espectadores.

Sin embargo, lo difícil será seguir adelante cuando 
uno se encuentre a un nativo del Facebook que le 
mentó  la madre a otro y el candidato de uno de 
ellos haya ganado o perdido. ¿Habrá grandeza 
del que venció porque su candidato ganó o habrá 
una felicitación del oponente porque su candidato 
perdió? No lo sé, hemos dado demasiadas muestras 
de no tener educación, de no ser tolerantes, 
de mentar madres a la menor provocación, de 
descalificar al de a lado y al de enfrente.

EL DÍA A DÍA 
Por Francisco López Vargas
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En Yucatán lo sabemos y en Mérida 
lo hemos vivido, no sólo por temas 
electorales sino también por temas 
legales y de homicidio. La sociedad 
se polariza, toma partido, cree saber 
quien tiene razón tan sólo con leerlo 
en un diario sin tomar en cuenta que 
hay periódicos sin mucho prestigio 
que lo respalde, sin considerar 
la opinión de los que lo vieron, lo 
vivieron.

El vivo al gozo y el muerto al pozo, 
pareciera la consigna de cada 
elección. De cada voto. ¿Recordamos 
hoy quien es Nerio Torres Arcila, por 
ejemplo?, ¿alguien se acuerda de 
Xavier Abreu Sierra?, ¿tenemos en 
mente aún a Freddy Poot? Nada, 
la memoria está con el ganador 
aunque la derrota sea la que más 
lecciones deje, aunque ellos podría 
decirse que fueron ganadores 
de la política porque manejaron 
presupuesto, hicieron amigos con 
dinero ajeno y hasta negocios con 
esos recursos, seguramente, con 
honrosas excepciones.

El lunes, sin lugar a duda, muchos 
yucatecos y muchos mexicanos 
habremos de hacer lo mismo 
que normalmente hacemos ese 
día. Quienes estuvimos cerca 
de las elecciones, pero lejos de 
las campañas, seremos testigos 
de cómo crecen los amigos del 
vencedor y veremos como los 
verdaderos amigos aparecen ante el 
derrotado.

“Yo siempre estuve contigo, amigo”, 
escuchará una y mil veces quien se 
alce con la victoria”. “Madre Santa, 
nunca entendiste. Eres un soberbio 
y eso te perdió, pero cuenta conmigo 
siempre”, le diría un auténtico amigo 
al derrotado, pero no creo que haya 
alguien que se atreva a ese grado de 
franqueza. No en ese medio, no con 
tantos intereses en juego.

Empero, el calor de la campaña 
habrá terminado cuando lea esta 
colaboración. Atrás habrán quedado 
los insultos, las ofensas, las 
groserías y hasta los recordatorios 
familiares, pero ¿se olvidarán 
realmente?

Dos amigas compitieron en una 
elección local por el mismo distrito 
ambas candidatas de partidos 
distintos. En un debate televisivo se 
agredieron como nunca, se dijeron 

cosas muy íntimas, inconfesables 
o precisamente sólo dichas y 
comentadas con esa amiga, ahora 
política. Sobra decir que esas 
relaciones generalmente nunca 
vuelven a ser las mismas, nunca 
se borran esas heridas a pesar de 
haber crecido juntas, pero también 
hay casos en los que candidatos 
opositores se convierten en 
amigos inseparables: derechos en 
lo derecho y más derechos en lo 
chueco, cosas de intereses y de 
amistades para delinquir y hacer 
negocio. Está bien… también para 
hacer política.

En Yucatán somos testigos de 
elecciones reñidas, de elecciones 
fraudulentas, de elecciones que 
hace muchos años dejaron de ser 
cuestionadas precisamente porque 
los ciudadanos son funcionarios 
de casilla, porque los ciudadanos 
acuerdan cuidar su voto, porque 
esperan en la puerta el conteo final 
que se exhibe en una sábana a las 
afueras del sitio del voto.

El fraude tendrían que hacerlo los 
ciudadanos ahí, en el camino de 
la urna, al momento de firmar las 
boletas cuando se las entregan, 
frente a los representantes de los 
partidos.
Ahora, de dispendio público, de 
reparto de despensas, de compra de 
credenciales de elector, de acarreo 
para el voto, eso lo hacen todos, 
pero al final nadie puede extorsionar 
o presionar a un ciudadano frente 
a la casilla, en esos momentos de 
responsabilidad única.

Los días en que taxistas comandados 
por su líder –hoy policía- golpeaban 
personas, se robaban urnas, han 
quedado en el anecdotario político.

Lo de hoy, la presión previa 
a la jornada electoral, el 
amedrentamiento con la suspensión 
de los beneficios de programas 
sociales es cosa de credibilidad, de 
que el elector lo crea, lo entienda, 
pero que también sepa que el voto 
es secreto, que el voto es su arma, 
esa con la que puede acabar a un 
mal gobierno o a un mal candidato.

Vote, como usted quiera y desee, por 
quien le haya convencido, pero no se 
deje engañar ni presionar: su voto es 
secreto y, recuerde, usted. se da el 
gobierno que merece. Así de simple.

SíguenosSíguenosSíguenos

Tel. 926-30-14

La Revista Peninsular

@LaRevistaP

www.larevista.com.mx

Semanario de Información y Análisis Politíco

@LaRevistaP
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Algo más 
que palabras 

La ciudadanía es la que va abriendo camino, la que 
aprende y se reprende por sí misma, al descubrir que 
siempre es garante de lo que sucede. Precisamente, 

este año, el 30 de junio, celebramos por primera vez en las 
Naciones Unidas el Día Internacional del Parlamentarismo, 
justo en la misma fecha que se creó, en 1889, la Unión 
Interparlamentaria, la organización mundial de los 
parlamentos nacionales. Ciertamente, hoy necesitamos 
más que nunca, aminorar las desigualdades, acrecentando 
la mejora de vida  de todas las personas. 

Por eso, es significativo que los parlamentos, que son 
la voz de las diversas gentes  en su conjunto, velen 
por políticas más justas y universalistas, a  fin de que 
beneficien a todo el mundo. Más allá de hacer cuadrar las 
agendas internacionales y nacionales, hay que asegurarse 

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net

TODO PENDE DEL 
ALIENTO QUE NOS DEMOS

De acuerdo con datos de las 
Naciones Unidas: El número de 
violaciones de los derechos de 

los niños aumentó de 15.500 
en 2016 a más de 21.000, de las 

que 6.000 fueron cometidas por 
autoridades gubernamentales 

y 15.000 por otros grupos.
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de que los gobiernos trabajan 
responsablemente, a través del 
diálogo y la cooperación, por hacer 
más armónica la vida. 

En consecuencia, la obligación de 
proteger a la población ha de recaer 
en los Estados, con sus servidores 
al frente, y en última instancia es un 
compromiso colectivo, sobre todo 
cuando las autoridades nacionales 
fallan, puesto que es deber, de 
la humanidad entera, prevenir 
catástrofes que son siempre 
evitables. 

En efecto, nada puede destruirnos 
más que nosotros mismos. Sin 
duda, somos nuestro peor enemigo, 
máxime en un momento de tantos 
absurdos, de tantas violencias que 
nos dividen y separan, lo que ha de 
exigirnos a impulsar una respuesta 
ética y responsable de proximidad 
humana. 

En este sentido, nos llena de 
tristeza que el año pasado fuese 
particularmente difícil para los 
niños que viven en zonas de guerra. 
Ahí están los datos proporcionados 
por Naciones Unidas: El número de 
violaciones de los derechos de los 
niños aumentó de 15.500 en 2016 
a más de 21.000, de las que 6.000 
fueron cometidas por autoridades 
gubernamentales y 15.000 por otros 
grupos. Más de 10.000 niños y niñas 
murieron o fueron mutilados y al 
menos 900 fueron violados. 

Afganistán fue el país donde ocurrió 
la mayor cantidad de asesinatos, 
seguido por la República Democrática 
del Congo, Somalia y Sudán del Sur. 

A pesar de estas cifras, el Secretario 
General también dijo que en 2017 se 
vieron resultados positivos, con más 
de 10.000 niños liberados de las filas 
de grupos armados. Indudablemente 
este desconsuelo de vidas en 
formación, inocentes, es una total 
irresponsabilidad de los países y de 
sus administraciones, y de cada cual 
en particular. 

Deberíamos dejarnos de azotar por 
estos huracanes de odio y modelos 
de desarrollo, donde nadie respeta a 
nadie, provocando una degradación 
de la especie humana, social y 
ambiental sin precedentes.

Ojalá aprendamos a pasar de las 
páginas crueles y a renacer, a 
renovarnos de modo creativo y 
eficaz, poniendo la autenticidad del 
ser humano como valor supremo, 
y la misión responsable de hacer 
espacio en común donándonos. 

Quizás tengamos que conciliar 
antes otros lenguajes, otros 
sentimientos, para que la conciencia, 
el conocimiento y la valentía de la 
acción, vuelvan a ser parte de la vida 
de cada uno de nosotros.  

Lo importante es fijar nuestra mirada 
en los demás, y ver que nadie avanza 
por sí mismo, sino todos junto a 
todos, haciéndonos más humanos, 
estableciendo un final para las 
inútiles contiendas, antes de que 
estas inservibles disputas entre 
semejantes nos pongan fin a todos. 

La cita del poeta y dramaturgo 
alemán Friedrich Schiller (1759-
1805), de que “haciendo el bien 
nutrimos la planta divina de la 
humanidad; formando la belleza, 
esparcimos las semillas de lo divino”, 
puede ayudarnos a reconducirnos  
en nuestros pasos. 

Abramos, pues, camino a la 
novedad, tal vez nuestro propio 
trabajo personal no tuvo el espíritu 
humanitario que debía haber tenido. 
Es cuestión de repensarlo para 
poder rectificar, o de proseguir en el 
sueño del artista que todos llevamos 
dentro. Lo que no cabe en nosotros 
es resignarse. Somos vida, demos 
vida pues. Que el aliento es gratis 
para todos. 

Requerimos, sin más dilación, 
el descanso del dolor. ¡Vaya al 
destierro el sufrimiento injertado 
entre humanos! Es posible, sólo es 
asunto de planteárnoslo de corazón.

Más de 10.000 niños y niñas murieron o fueron 
mutilados y al menos 900 fueron violados.
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Opinión

El lunes 2 de julio los yucatecos 
amaneceremos con nuevo 
Presidente de la República, 

Gobernador, Alcaldes y demás 
autoridades electas, habrán quedado 
oficialmente en el pasado inmediato 
las apasionantes y desgastantes 
campañas, así como una jornada 
electoral histórica. 

Lejos de los resultados que se 
puedan tener debemos iniciar la 
reflexión desde hoy que nos ayude 
a reconstruir lo que durante estos 
meses electorales posiblemente 
se destruyó socialmente hablando; 
como ciudadanos no debemos 
permitir que la polarización (normal 
si así se quiere entender) trascienda 
a lo vivido en procesos pasados como 
los del 2006 donde los mexicanos nos 
enfrentamos y dividimos a límites que 
rayaron en el clasismo, racismo y en 
adjetivar negativamente a los que 
piensan distinto a nosotros con tal de 
defender nuestras legítimas posturas 
y opiniones.

Los yucatecos y mexicanos en general 
hemos dado ejemplo de unidad en 
momentos difíciles, nos reconocemos 
como un pueblo solidario ante las 
adversidades, por eso sería un pésimo 
mensaje al mundo, pero sobre todo, 
decepcionante para nosotros mismos 
que nos soltemos de la mano por un 
proceso electoral que aún con toda 
la importancia que tiene, no debe ser 
factor para alejarnos y enfrentarnos 
entre nosotros.

Desde antes de ir a las urnas este 
domingo 1 de julio, en el periodo 
llamado de reflexión, debemos 
iniciar en nuestro entorno inmediato 
la conciliación, fomentando la 
participación responsable, tolerante 
y respetuosa, entendiendo que 
cada quien tiene plena libertad en 
ejercer su sagrado derecho a elegir 
cómo guste, sin que esto signifique 
que sea mejor o peor persona que 
nosotros por decidir diferente o 
caer en generalizaciones partidistas 
negativas y hasta ofensivas. 

Como ciudadanos debemos participar 
con alegría y responsabilidad, cuidar 
que se respete la libertad y que elijan 
a los gobernantes que tendremos 
nos gusten o no, simpaticemos con 
ellos o no. Esto no quiere decir que 
no seamos enérgicos en levantar la 
voz contra aquellos que violenten 
las reglas electorales o jueguen con 
la necesidad para obtener votos, eso 
siempre deberá ser una obligación de 
buen yucateco y mexicano.

El 2 de julio, seguiremos siendo 
hermanos, hijos, primos, vecinos y 
amigos, ciudadanos de este gran 
estado y país que no merece que 
lo maltratemos nosotros mismos; 
cuidemos todos de todos, respetemos 
todos a todos y vivamos con suma 
responsabilidad y en un ambiente de 
paz este último tramo del proceso 
electoral de este año; nuestras 
familias, nuestra sociedad, nosotros 
mismos lo agradeceremos. 

Por Manuel H. Gutiérrez Martínez “Hache”
gutmar1@hotmail.com / Twitter: @Hache_Gutierrez

EL 2 DE JULIO…
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Me llegó un mensaje que me causó mucha reflexión
Dice: que, en el Auditorio de una Universidad lleno 
de jóvenes, a excepción de una persona de edad 

avanzada, hacía uso de la palabra un joven engreído, que 
decía dirigiendo sus ademanes y su mirada al señor mayor 
ante las carcajadas de los demás: nosotros llegamos a la 
Luna, tenemos cohetes teledirigidos, televisión a colores, 
horno microondas, teléfonos celulares donde podemos ver 
programas visuales, internet. ¿Y ustedes que tenían? ¿En 
que se distraían? Todo esto ante las carcajadas de todos los 
jóvenes allí congregados.

El señor de edad se puso de pie, se abotonó el saco y con 
voz clara dijo: efectivamente, no teníamos nada de lo que tú 
mencionas, POR ESO LOS INVENTAMOS, PARA QUE USTEDES 
LO DISFRUTARAN. ¿Y ustedes que han inventado?

El auditorio primero quedó en silencio y luego estalló en 
aplausos para el señor de edad que había dicho una gran 
verdad.

Y los jóvenes de hoy entregarán mejores cuentas en todos los 
aspectos a los jóvenes de mañana y seguramente exigirán el 
mismo respeto que hoy otorgan a los jóvenes de ayer.

Soy creyente que los yucatecos de hoy son mejores que los 
de ayer, pero hay algunos aspectos que seguramente hay 
que ajustar.

Por ejemplo, que ha pasado que han aumentado temas muy 
delicados que agreden al ser humano, como el tema de la 
diabetes, la obesidad, la delincuencia, las adicciones a las 
drogas y al alcoholismo y que por favor no lo justifiquen con 
la muy simple explicación de que obedece al aumento de 
la población; hay países con una mayor población y no han 
aumentado sus males en este campo.

Hay explicaciones, como, por ejemplo, en el ayer, los niños 
estudiaban la primaria y la secundaria en la escuela más 
cercana a sus hogares. Entraban a clases a las 7 pero a las 6, 
aprovechando que el sol en Yucatán sale antes, llegábamos 
a jugar béisbol, muchas veces con pelotas de hilo y bates no 
siempre formales, pero jugábamos intensamente y no había 
gordos ni diabéticos como concepto general. Desde luego 
había como excepción.

Ya en la secundaria el béisbol y el basquetbol y el volibol 
ocupaban nuestro recreo y la distancia entre la escuela y el 

hogar la cubríamos muchas veces caminando, a veces porque 
no había para el camión porque lo perdíamos jugando los 
helados con “El Negro” que hacía el mejor helado de coco de 
la ciudad y otras veces porque en el trayecto nos divertíamos 
los que vivíamos como vecinos y estudiábamos en la misma 
escuela.

Por cierto, todos los niveles escolares empezaban el curso el 2 
de septiembre y terminaban el 30 de junio y todas las familias 
preparaban sus vacaciones sin ninguna complicación.

Los que trabajamos en las vacaciones ya sea como 
mecanógrafos en edad más joven o en la coca cola ya en la 
secundaria, podíamos programarlo y el primer sábado de 
septiembre con lo ahorrado comprábamos lo que mamá 
decidía en materia de ropa y calzado y nadie sufría por usar 
camisetas Wabi y calzones hechos con sacos de purina 
y botas de Hunucmá con estoperoles que sonaban como 
caballos cuando caminábamos, pero así no se gastaba la 
suela.

Lo que quiero expresar que, si bien el aumento de edad 
del ser humano es una muestra del éxito de los médicos e 
investigadores en el campo de la salud, también debemos de 
reconocer que lo que funcionó mejor en el pasado no debe 
desecharse, si bien debe de fortalecerse, adecuarse, ajustar 
la tecnología actual al método y sistema de lo que refleja 
éxito. Cambiar por cambiar solo para justificar el hacer algo, 
solo conduce a peores escenarios.

Una noticia que refleja esto, es la continuidad en el campo 
de la seguridad pública, que tiene el aplauso de la sociedad 
y esto ha hecho que tanto como los que la dirigen con éxito, 
como el sistema, seguirán garantizando la seguridad de 
Yucatán y los yucatecos, pero se fortalecerá con más y mejor 
equipo y personal. Esto lo llamo “El Sentido Común”. 

Y debo señalar el eficiente y rápido servicio del cuerpo 
de Bomberos, que a un llamado que hicimos, acudió a 
nuestro hogar para controlar dos avisperos que rompían la 
tranquilidad hogareña.

Nuestra felicitación a este fenomenal equipo de protectores 
de bienes y personas, con sus participaciones en apagar 
incendios de casas y vehículos, usando las quijadas de vida 
para rescatar personas atrapadas y muchas cosas más.

Te saludo cordialmente.

SIEMPRE LO MEJOR PARA 
LOS QUE VIENEN

Por Carlos Capetillo Campos
carlos_capetillo@hotmail.com / @capetillocampos

Reflexiones 
en voz alta 
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Congreso 

Tras una duración 
de varias semanas 
finalizaron en el recinto 

del Poder Legislativo los 
Diplomados en Derecho 
Civil y Derecho Penal 
organizados por el Colegio 
de Posgraduados en Derecho 
del Estado de Yucatán, para 
actualizar a los profesionales 
del ramo.

“La realidad social cambia 
y evoluciona todos los días, 
ya cuentan con algo que 
va más allá del documento 
entregado, la satisfacción de 
concluir esta especialización 
que les servirá para ser 
mejores abogados y 
profesionistas”, afirmó la 
presidenta de la Junta de 
Gobierno y Coordinación 
Política del Congreso, Celia 
Rivas Rodríguez.

Al realizar el acto de clausura 
del diplomado, Celia Rivas 
estuvo acompañada en 
presidium por el presidente 
del CDPY, Jimmy Martínez 
Rodríguez; la presidenta 
del Consejo de Notarios 
de Yucatán, Beatriz Nájera 
López; la secretaria general 
del CDPY, Elizabeth Vargas; 
Rogelio García Rojas, 
coordinador de los talleres 
y el diputado, José Montalvo 
Lara.

Rivas Rodríguez indicó que 
ser abogado debe inspirar a 
ser los primeros en exigir y 
garantizar que las normas se cumplan, objetivo principal 
de estos diplomados que abordan dos áreas sensibles para 
la población, porque el derecho regula todos los aspectos 
de la vida social y sus ramas penal y civil son esenciales 
para la gran mayoría de los actos jurídicos.

“Mi reconocimiento al Colegio de Posgraduados en 
Derecho de Yucatán por la organización de estos 

importantes espacios y 
espero que se puedan 
replicar estos diplomados 
para los siguientes años,  
me siento orgullosa de ser 
parte de la LXI Legislatura 
que siempre ha privilegiado 
el interés social y ha sido la 
más productiva en la historia 
del Congreso del Estado”, 
destacó.

Los diplomados con un 
total de 50 participantes 
abordaron temas como: 
Las generalidades del 
Derecho Civil; Donación 
y Arrendamiento; Actos 
en perjuicio de terceros y 
de la simulación de actos 
jurídicos;Teoría del Delito; 
Derecho Penal Global; Ley 
contra el Lavado de Dinero, 
entre otros.

En su turno, el presidente 
del CPDY, Jimmy Martínez 
destacó los cuatro 
elementos esenciales para 
el éxito en el proceso de 
enseñanza-aprendizaje en 
estos diplomados y contar 
con el recinto del Poder 
Legislativo, ayudó a los 
docentes especialistas en 
sus áreas y la orientación de 
forma profesional.

“Y cuando tenemos estos 
factores, es cuando estamos 
a las puertas del éxito, este 
reconocimiento nos genera 
confianza y autoestima, 
para ir a nuestros centros 

de trabajo y triunfar en las áreas que nos competen, con 
gente comprometida con el Estado de Yucatán”, agregó.

También agradeció el respaldo del Congreso del Estado, en 
particular a la diputada Celia Rivas para que el Legislativo 
fuera sede, por primera ocasión, de una actividad de 
un organismo externo, por lo cual el CDPY entregó un 
reconocimiento especial a esta Soberanía.

Especial / La Revista 

Culminan diplomados impartidos 
en la sede del Poder Legislativo
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Opinión

La definición indica que se trata de 
“una persona que se ve obligada a 
abandonar su lugar de residencia 
habitual de forma provisional o 
permanente cuando su vida se ve 
afectada por cambios repentinos 
en el medio ambiente”.

MIGRACIONES 
SIN FIN 

Año con año, cientos de miles de personas de 
distintas latitudes del planeta se ven forzadas 
a abandonarlo todo. Son diversos los motivos 

por los cuales dejan atrás su historia para tratar 
de, desde cero, construir una nueva con todas las 
contrariedades y peligros que ello implica. Hay 
migrantes porque en sus naciones no encontraron 
oportunidades y van en busca de ellas. También los 
hay porque huyen de guerras y otro tipo de conflictos 
que ponen en peligro la vida de miles

Asimismo, existen flujos demográficos cuando 
aparecen desequilibrios entre el crecimiento 
poblacional y la capacidad de integración social, lo 
cual ocasiona desplazamientos de poblaciones, de 
acuerdo con Sami Naïr, especialista en inmigración 
y director del Instituto de Estudios y Cooperación 
Mediterráneo-América Latina. 

Por Lorena Rivera / Periodista 
reyna.rivera@gimm.com.mx / @lorerivera
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Pero ahí no acaban las oleadas de 
migrantes. Cada vez hay más seres 
humanos que se ven forzados a 
moverse de sus lugares de origen por 
cuestiones ambientales.

De hecho, fue en 2007 cuando surgió 
el término de migrante o desplazado 
ambiental en la Convención Marco de 
las Naciones Unidas sobre el Cambio 
Climático.

La definición indica que se trata de 
“una persona que se ve obligada a 
abandonar su lugar de residencia 
habitual de forma provisional o 
permanente cuando su vida se ve 
afectada por cambios repentinos en 
el medio ambiente”.

Entre los cambios ambientales 
tenemos escasez de agua, 
desertificación de los suelos, 
contaminación, daño por actividades 
industriales y, sobre todo, 
calentamiento y desastres naturales 

(fenómenos hidrometeorológicos y 
geológicos, entre otros). Sin ir más 
lejos, en la última década, fenómenos 
meteorológicos e inundaciones han 
obligado a pobladores de Veracruz, 
Tabasco y Chiapas a migrar hacia 
otros territorios.

Naciones Unidas indica que el cambio 
climático y la degradación ambiental 
expulsa a 26.4 millones de personas 
cada año y prevé que hacia 2050 
habrá 200 millones de desplazados 
por estos motivos.

En tanto, un informe publicado en 
marzo pasado por el Grupo Banco 
Mundial señala que para 2050, 
debido al cambio climático, 

Es una realidad que el 
cambio climático y la 

degradación ambiental 
están multiplicando 

las amenazas para la 
humanidad.
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“tres regiones densamente pobladas 
del mundo podrían provocar el 
desplazamiento de más de 140 
millones de personas dentro de sus 
respectivos países”, lo cual supone 
una amenaza para el desarrollo y 
para los asentamientos urbanos. 

Sí, la migración a gran escala nos ha 
sumergido en problemáticas de gran 
impacto en lo social, lo económico, 
la salud, la educación y lo laboral, 
sin olvidar el conflicto diplomático 
entre una nación expulsora y otra 
receptora.

Ahí están los reproches de Estados 
Unidos hacia México relacionados 
con los migrantes connacionales, 
centro y sudamericanos que llegan 
en busca del “sueño americano”, o la 
crisis humanitaria que viven miles de 
desplazados de Siria y África hacia 
Europa.

Un estudio publicado en la revista 
Science de los científicos Anouch 
Missirian y Wolfram Schlenker 
revela que en un lapso de 15 años 
las solicitudes de asilo en Europa 
provenientes de Asia y África 
aumentaron al mismo ritmo de los 
registros de temperaturas más 
calientes.

Es una realidad que el cambio 
climático y la degradación ambiental 
están multiplicando las amenazas 
para la humanidad.

Por ejemplo, países insulares y 
ciudades costeras ya experimentan 
daño por huracanes, inundaciones y 
elevación de los niveles de los mares, 
lo cual orilla a las poblaciones a 
buscar zonas altas para establecerse.
De ahí la urgencia de reducir las 
emisiones de gases de efecto 
invernadero, descarbonizar las 
economías, aplicar verdaderas 
políticas de desarrollo sustentable y 
que cada nación tenga una planeación 
sólida sobre adaptación y mitigación 
al cambio climático.
Por supuesto que hay herramientas 
para frenar la subida de la temperatura 
y empezar a bajar las emisiones 
de gases de efecto invernadero 
(GEI). El Acuerdo de París es el más 
importante de los instrumentos con 
los que cuenta la humanidad y sus 
primeros años de instrumentación 
deberán ser contundentes. 

Pero, desafortunadamente, a tres 
años de lanzados los 17 Objetivos de 
Desarrollo Sostenible de la agenda 
2030 de Naciones Unidas, el informe 
2018 dado a conocer la semana 
pasada señala que en algunas áreas, 

el progreso ha sido insuficiente para 
alcanzar las metas.
Así, tanto los conflictos como el 
cambio climático siguen siendo de 
los principales factores que obligan 
a un número creciente de personas 
a enfrentar hambre, pobreza y 
desplazamiento.

Estos resultados elevan el desafío 
porque se sumaron 38 millones de 
personas con hambre en el mundo.
Así, el número de personas 
hambrientas pasó de 777 millones en 
2015 a 815 millones en 2016, debido 
a conflictos, sequía y desastres 
relacionados con el cambio climático.
Sí, las desgracias no vienen solas.

La seguridad alimentaria está 
encadenada al cambio climático y 
degradación del ambiente.

Y es la misma humanidad la que ha 
puesto en peligro la estabilidad del 
planeta y la supervivencia de millones 
de personas vulnerables.

Las olas migrantes forzadas y 
ambientales continuarán, como 
una historia sin fin, y seguirá siendo 
difícil pararlas. Entonces, la pregunta 
es: ¿estaremos preparados para 
recibirlas o seguiremos mostrando 
indiferencia y soberbia?

Un estudio publicado 
en la revista Science de 

los científicos Anouch 
Missirian y Wolfram 

Schlenker revela que 
en un lapso de 15 años 
las solicitudes de asilo 

en Europa provenientes 
de Asia y África 

aumentaron al mismo 
ritmo de los registros 
de temperaturas más 

calientes.
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Es domingo...
Seguir durmiendo o salir de paseo 
no son opciones: Es probable que 

usted haya decidido salir a votar.

Conoce las razones: hay que legitimar a 
las instituciones, volverse partícipe de 
los destinos de la comunidad, del Estado 
y del país porque todos, absolutamente 
todos, queremos un mejor futuro.

Es posible que acudamos a las urnas 
con la convicción de que la democracia 
es defectuosa y perfectible, pero aún así 
es el mejor método que conocemos para 
hacernos y deshacernos de autoridades. 
Sigue siendo la mejor manera de expresar 
el contrato social.

Antes vivíamos en una democracia 
figurada pero hoy, en México, votar 
significa no sólo poner al gobernante 
que nos gusta; el voto no es sólo un 
acto político, es una decisión sobre la 
economía, la salud, la educación y el 
desarrollo social.

La división es sólo un momento y es 
indispensable para contrastar ideas, 
proyectos y rumbos. La política sirve 
para eso: se discute para hacer habitable 
el conflicto social, para no recurrir a la 
guerra.

Después de este ejercicio tenemos 
que esperar los resultados, confiar en 
el árbitro y mirar hacia adelante. Este 
domingo por la noche usted conoce las 
tendencias que marcan claramente un 
resultado.

Es lunes...
Se despierta preocupado por el partido 
de Brasil pero también por el destino 
de la nación. Piensa que es necesario 
un llamado a la cordura, necesitamos 
tranquilizar los ánimos, calmar el fuego y 
seguir forjando destino.

Carlos March, periodista y analista político 
argentino, dice que en su país se vive en una 
grieta: la imposibilidad para construir una 
discusión pública desde una perspectiva 
pluralista porque la polarización política 
divide artificialmente. Esto le suena muy 
familiar.

Piensa que en México corremos el riesgo 
de que esa grieta se convierta en un 
pozo sin fondo. A partir del lunes, todos 
tenemos que meter en la agenda pública 
esfuerzos concretos para tapar la grieta. 
Debemos empezar por aceptar los 
resultados para después aceptar las 
diferencias ideológicas, respetarlas y 
aprender a discutir desde la pluralidad.

Sabe que usted puede ayudar a esto con 
pequeños pasos. El lunes abrace a su 
amigo “que le iba al candidato distinto”, 
dele un beso a su familiar “que voto por 
el otro”, dele like a una publicación de 
“quien más le fregó en redes sociales” y 
piense de nuevo en México y en que todo 
representa una oportunidad de construir.

A partir del lunes no suelte estás 
preguntas: ¿qué puedo hacer para 
mejorar México?, ¿Cómo puedo mejorar 
la calidad del debate público?¿Qué puedo 
hacer desde mi entorno para fomentar 
una educación cívica plural?

Si usted se esfuerza y yo también en poco 
tiempo tendremos un México mejor.

CRÓNICA DEL 
DOMINGO Y LUNES 

Por: Alonso Ronald Ortiz García / @RonaldOrtizG
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“Plant for the Planet” es una iniciativa infantil cuyo 
objetivo es sensibilizar a los niños, niñas y adultos 
sobre los problemas del cambio climático y la justicia 

global. 

La iniciativa trabaja en la plantación de árboles no sólo 
como una acción práctica y simbólica, sino también como 
una actuación para reducir el efecto del cambio climático. 
En 2011 alcanzó la meta de plantar un millón de árboles.

En ese sentido, Yucatán cuenta con un capítulo de este 
proyecto cuyo presidente en la entidad es Luis Francisco 
Guillermo Alcocer, quien funge en el cargo desde octubre 
de 2015. 

En su primer informe de actividades, Guillermo Alcocer 
destacó que “Plant for the Planet-Yucatán” ha participado 
en diversos eventos, tales como la cruzada forestal en 
junio 2016 realizada en conjunto con el Ayuntamiento de 
Mérida.

De igual manera, anticipó que se tendrá  presencia en 

Plant for the Planet nació 
el 2007 cuando el alemán 

Felix Finkbeiner tenía 9 años, 
inspirado por la keniana 

Wangari Maathai, que plantó 
30 millones de árboles en África 

durante 30 años, Félix tuvo la 
idea de incentivar a los niños a 

plantar un millón de árboles en 
todos los países del mundo. El 

2013, ellos ya habían logrado el 
meta; el movimiento conquistó 

el apoyo del Programa de 
las Naciones Unidas para el 

Medio Ambiente. Hoy en día, el 
objetivo de Plant for the Planet 

es el de plantar 1 billón de 
árboles el año 2020. 

Medio ambiente 

Plant For The Planet-Yucatán  
rinde 1er. Informe de actividades 

Especial / La Revista 

Luis Francisco Guillermo Alcocer, presidente de 
“Plant for the Planet-Yucatán”.
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la cuarta expo feria ambiental 2018 
organizada por la cámara nacional de 
comercio en Yucatán.

Otra de las acciones realizadas en la 
gestión de su actual presidente está 
la firma de convenio entre Plant For 
The Planet-Yucatán y el Gran Parque 
La Plancha A.C. en la cual ambas 
asociaciones se comprometen a 
trabajar en conjunto con diferentes 
actividades en pro del medio 
ambiente. 

El acta fue firmada por los 
representes de ambas asociaciones,  
nuestro coordinador estatal Luis 
Francisco Guillermo Alcocer y Félix 
A. Rubio Villanueva, presidente del 
Gran Parque La Plancha A.C, además 
de contar como testigo con Enrique 
Martín Briceño, director de la ESAY.

Asimismo, se han realizado 
academias, reforestaciones y 
liberación de tortugas, entre otras 
actividades. 

Idea original

La idea de Plant-for-the-Planet fue 
desarrollada en Alemania en 2007 
por un niño de nueve años llamado 
Felix Finkbeiner.

Felix se inspiró para ello en un trabajo 
escolar  sobre el cambio climático. 
Mientras realizaba su investigación 
conoció la historia de la keniata 
Wangari Maathai, premio Nobel de 
la Paz, que había trabajado en la 
plantación de más de 30 millones de 
árboles en toda África como parte de 
su “Green Belt Movement”. 
Al final de su presentación, Felix 
compartió la idea de que todos los 
niños del mundo podrían plantar un 
millón de árboles en cada país de la 
Tierra. 

“Plant for the Planet México” tiene 
presencia en 13 estados de la 
República en donde participan poco 
más de 1900 niños embajadores por 
la justicia climática en México.

Especial/ La Revista

Ariel Avilés Marín, director de la Escuela Modelo; Félix A. Rubio Villanueva, presidente del Gran Parque 
La Plancha A.C.; Luis Francisco Guillermo Alcocer, presidente de “Plant for the Planet-Yucatán
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El paradigma de las relaciones internacionales ha 
cambiado en los últimos decenios. Lejos han quedado 
los tiempos en los cuales el imperialismo era el 

modelo predominante y la esclavitud era una práctica 
habitual. La revolución digital ha impulsado una notoria 
apertura en el mercado entre naciones debido a la facilidad 
con la que actualmente es posible hacer negocios a larga 
distancia. Entonces, se han venido construyendo acuerdos 
significativos como los tratados de libre comercio y hasta 
han surgido pactos de integración supranacional como la 
Unión Europea. En síntesis, ha habido avances importantes 
que prometen prosperidad para los habitantes de los 
diferentes países. Más aun, se dice que aquel territorio que 
se niegue a involucrarse en este proceso de globalización 
se verá severamente afectado e inevitablemente colapsará 
como Estado. 

Por supuesto, que son múltiples los beneficios de la 
globalización, ya que fomenta el turismo, pero a su vez 
incentiva el desarrollo tecnológico y la educación. En el 
mismo orden de ideas, las redes sociales nos permiten 
permanecer informados sobre los acontecimientos que 
se dan al otro lado del mundo. Las posibilidades son 
amplísimas y ciertamente, la globalización ha sido clave 
para el crecimiento económico de muchas naciones. 

A mayor abundamiento, vivimos en una era contemporánea 
en la cual hay relativa paz y orden mundial. Es verdad 
que ha habido algunos conflictos lamentables en Medio 
Oriente, pero si comparamos esta situación con la enorme 
cantidad de eventos bélicos ocurridos en anteriores siglos, 

nos percataremos de la substancial diferencia. Sin duda, 
la Organización de las Naciones Unidas, integrada tras la 
Segunda Guerra Mundial, ha jugado un papel fundamental. 

Así, pareciera lógico que se presente una cohesión sistemática 
y progresiva, en la que poco a poco se vayan borrando las 
líneas fronterizas que dividen a los países. Los gobiernos de 
los Estados promueven la integración internacional y hablan 
de sus bondades, sobre todo cuando concurren a foros 
intercontinentales que buscan la cooperación. Se menciona 
a la inversión extranjera como elemento vital para cualquier 
nación en vías de desarrollo que aspire a consolidarse. 

No obstante, se corren determinados riesgos que merecen 
ser tomados en cuenta. La realidad nos demuestra que hay 
fenómenos nacionalistas de xenofobia y discriminación. 
Hay líderes que infortunadamente formulan discursos que 
incitan al odio y a la exclusión. Por consiguiente, pareciera 
que la llamada globalización ha tenido un éxito rotundo en 
cuanto a temas financieros, pero no ha conseguido erradicar 
el lastre del racismo y el desprecio ante las personas con 
culturas divergentes. 

Somos parte de un mundo raro en el cual contamos con 
mejores condiciones de vida que nuestros antepasados, 
aunque continuamos sin poder establecer un entorno 
global de auténtica paz. Mientras se siga viendo al 
extranjero como una amenaza, en vez de mirarlo como 
un hermano, no lograremos avanzar hacia un verdadero 
paradigma en el que los derechos humanos y su ejercicio 
estén vigentes. 

Especial / La RevistaEspecialSobran 
los motivos 

CONGRUENCIA EN DESARROLLO
Por  Por: Jordy R. Abraham Martínez

JordyAbraham@gmail.com  /  @JordyAbraham
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DESCUBRE TU NIVEL 
DE CONSCIENCIA

En el artículo pasado hablamos de los 
niveles de integración que plantea el 
Eneagrama y que se pueden comparar 

con los niveles de consciencia. Hoy quiero 
hablar sobre la consciencia y cuantos niveles 
de consciencia se conocen hasta hoy. 

Porque si algo tenemos los seres humanos, 

es que cuando nos hacemos conscientes de 
algún problema, automáticamente nuestro 
cerebro empieza a buscar una solución a este. 

Pero empecemos por el principio. 

¿Qué es consciencia??? Y en qué se diferencia 
de la palabra conciencia sin “S”?

Por Adelaida Harrison

Conciencia Consciencia

DESARROLLO
HUMANO Y EMPRESARIAL
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La conciencia puede 
definirse como la capacidad 
de darte cuenta, darte 
cuenta cuando una decisión 
fue correcta o no, etcétera, 
pero sin  mayor reflexión. 
Mientras que la palabra 
consciencia es lo que resulta 
de hacer una reflexión 
profunda de tipo ética o 
moral de una acción.
 
Por ejemplo, una mala 
acción como robarte algo, 
te puede generar un cargo 
de conciencia, pero tomas 
consciencia cuando además 
puedes ver todas las 
consecuencias morales que 
pueda tener para la persona, 
el robo que cometiste o 
consideras el mal ejemplo 
que es para tus hijos un acto 
así. 

Los niveles de consciencia de los que vamos a hablar hoy 
se basan en una teoría de la Espiral Dinámica desarrollada 
por el Dr. Clare W. Graves en 1971.  Y que hablan de la 
habilidad que tienen los individuos o un grupo determinado 
de darse cuenta de las implicaciones que tienen sus actos 
dentro de la sociedad.
  
La sociedades evolucionan en la medida que son capaces 
de alinear su conducta en busca de un bien mayor. 

Cada nivel está asociado a un color y veamos cual es la 
descripción de los niveles:

Nivel Beige o de supervivencia.- La persona busca solo 
sobrevivir, se sienten tan indefensos que se conforman 
con tener comida y techo. A pesar de ser el primer nivel 
de evolución de la humanidad, podemos observar 
este tipo consciencia en comunidades como las tribus 
nómadas en áfrica, y a nivel individual en muchos sectores 
marginados dentro de sociedades evolucionadas. Hoy en 
día hay muchas personas en este estado de indefensión, y 
solamente pueden pensar en la inmediatez para resolver 
su supervivencia básica. 

Nivel Púrpura o de seguridad.-  Las personas en este nivel 
buscan la seguridad que les da pertenecer a un grupo a 
través de respetar las reglas y las tradiciones. Tienen 
pensamiento mágico y esperan que todos sus problemas 
los resuelva el jefe de la tribu, el líder religioso o bien, su 
líder político. Aquí mencionan que el 4% de la población 
vive en éste escalón, pero creo que es mucho más que eso.

Nivel Rojo o del poder.- Este nivel se caracteriza por la 
búsqueda de poder, y someter a los demás a través de 
la fuerza. Las personas en este nivel ven el mundo como 
una selva llena de amenazas, y buscan a alguien que 
pueda defenderlos. Es lo que origino el sistema feudal 
en Europa medieval, pero que tristemente observamos 
todavía hoy con los cotos de poder, las pandillas y los 
derechos de piso. El líder ejerce el poder a sus anchas, y 

ofrece protección a cambio 
del dinero o sometimiento. 

Nivel Azul o del Orden.- 
Este nivel surge para 
reducir el abuso de los 
señores feudales, o líderes 
abusivos. Surgen las 
leyes, y los reglamentos 
que acotan el poder de 
los niveles superiores de 
la jerarquía social para 
proteger a los indefensos. 
Este nivel divide todo en 
bueno y malo, correcto 
o incorrecto, castigando 
todas las conductas que 
no son consideradas 
aceptables bajo este código. 
Es convencionalista y 
conformista. Guardan las 
tradiciones a rajatabla. 

Nivel Naranja o de 
Resultados.- Surge como respuesta a la actitud de 
“manada”.  Este nivel se caracteriza por el desarrollo 
personas y se busca sobresalir, y lograr por mérito propio. 
Es individualista y competitivo. Se privilegian los incentivos 
y se mueven por la convicción personal. Las personas en 
este nivel buscan lograr sus objetivos sin preocuparse 
demasiado del bien común.

Nivel Verde o afiliativo.- Se considera el mundo como un 
lugar donde todos podemos vivir en paz, con propósitos 
comunes a través del consenso y la colaboración. 
Promueve el desarrollo de la consciencia y la pertenencia. 
Las personas en este nivel privilegian por decisión propia 
y no por miedo como en niveles inferiores, el bien mayor 
y conceden la autoridad a otros por convicción, después 
de haber hecho un análisis profundo de las opciones. 
Evidentemente están dispuestos a reconocer los 
resultados, a colaborar en la medida de sus posibilidades 
con el proyecto elegido, reconociendo que el bien personal 
necesariamente pasa por el bien de la mayoría. 

Nivel Amarillo o de integración.- Este nivel surge a partir 
de Einstein y busca reducir el consenso y la necesidad 
de operar en grupo pues requiere demasiado tiempo y 
esfuerzo. Vuelve a regresar a la propuesta de generar 
soluciones de manera individual, pero con una visión en el 
bien mayor de fluir en el medio que sea.

Nivel Turquesa o holístico.- Es el nivel más elevado 
descrito hasta ahora y no hay ninguna manifestación 
todavía de él en el planeta como grupo, pero las personas 
que están en este nivel de consciencia tienen una visión 
integral de la vida y las personas.

*Adelaida Harrison 
www.eneagramaconocete.com
Facebook: Eneagrama conocete
podcast: itunes: Eneagrama conócete
55-5509-4522
info@eneagramaconocete.com
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Enfrentar a Monterrey durante la 
pretemporada le dejó un buen sabor de 
boca al técnico argentino de los Venados 

FC Bruno Marioni, quien destacó el papel de los 
jóvenes y de la idea futbolística que consiguió 
imprimir en los jugadores de cara al inicio del 
torneo Apertura 2018 del Ascenso MX. 

Además de que ciervos y regios se verán 
nuevamente las caras, pero en torneo oficial 
cuando se midan en la Copa MX, por lo que el 
partido que disputaron ambas escuadras en 
Cancún tuvo el doble propósito para el cuerpo 
técnico de los yucatecos que de paso midieron 
al rival.

“Fue muy positivo enfrentarnos a un equipo 
de tiene uno de los planteles más caros de la 
Liga MX, con jugadores de una enorme calidad. 
Los muchachos hicieron dos buenos partidos y 
aplicaron el trabajo de lo que hacemos durante 
la semana en los entrenamientos. Para ser el 
primer partido de la pretemporada nos vamos 
muy satisfechos”. 

Venados FC Yucatán enfrentó a Rayados 
del Monterrey en el campo de golf del hotel 
Moon Palace de Cancún como parte de la 
pretemporada astada de cara al torneo Apertura 
2018 del Ascenso MX. Fueron dos encuentros 
que disputaron ambas escuadras y sirvió para 
que el técnico argentino Bruno Marioni pruebe 
a los refuerzos que llegan al equipo y para 
observar parado táctico.

Se disputaron dos partidos de a dos tiempos de 
30 minutos cada uno. En el primer encuentro 
saltó a la cancha un ‘equipo B’ de Venados 
con Bernabé Magaña en la portería, Jesús 
Moreno (del equipo de tercera división), Carlos 
Hernández (juvenil), Carlos Robles y Alejandro 
Vela en la defensa. 

En el medio campo estuvieron Aldo Polo, 
Eduardo Fernández, Ían Arellano y Heider Ruiz 
(del equipo de tercera división). El ataque estuvo 
encabezado por Francisco Da Costa y Víctor 
Guajardo. Este encuentro terminó con marcador 
de 3-1 en favor de los regios. El anotador de los 
ciervos fue el yucateco Eduardo Fernández. 

Para el segundo duelo, ambas escuadras 
enviaron al campo a sus titulares y se enfrentaron 
nuevamente en dos tiempos de 30 minutos cada 
uno y el partido terminó con empate a un gol. 
La alineación de los astados fue con Armando 

Navarrete en la puerta, Alejandro Berber, Gabriel 
Báez, Braian Molina y Manuel López. 

La media fue copada por el llegado de Pumas 
Juan José Miguel, Leandro Navarro, Emmanuel 
Villafaña (juvenil), Víctor Lojero, Víctor Zúñiga 
y Jahir Barraza. Por los de Monterrey anotó 
Rodolfo Pizarro y emparejó el marcador el ciervo 
Lojero.

Al finalizar los partidos, Marioni afirmó que 
“nos llevamos la tranquilidad de que el grupo 
tiene claro cómo queremos jugar y la grata 
sorpresa de ver a varios de los chavos que están 
empezando a forjar su trayectoria y vinieron a 
demostrar el hambre que tienen”. 

Venados F.C. trabaja a tambor 
batiente su pretemporada 
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